
Más de $1500 millones: 
Plan de conservación de 
camino a Lenga ya tiene 
empresa para las obras

Biobío registró 
más de 5 mil 
denuncias 
laborales en 2023

REPORTADAS EN LA DIRECCIÓN DEL TRABAJO

     5 mil 440 denuncias laborales se 
presentaron en la Dirección del 
Trabajo (DT) en la Región del Biobío 
en 2023. Esto representa un aumento 

de un 17,7% en comparación con todo 
el 2022, donde se reportaron 4 mil 476.  
    Durante el año pasado se desplega-
ron múltiples programas de fiscaliza-

ción vinculados a la materia. Cada 
denuncia presentada involucra una 
materia a ser investigada. 

Hubo un incremento de un 17,7% en relación a 2022. 
CIUDAD PÁG.5

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.13
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Recomiendan mantener 
precauciones ante anuncio 
de altas temperaturas
CIUDAD PÁGS.8-9
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EDITORIAL: RECUPERACIÓN DEL HISTÓRICO TEATRO ENRIQUE MOLINA
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Cada vez más lejos de la 
cima: el mal momento de 
las selecciones juveniles
DEPORTES PÁGS.15 A 17

Cuando quedaba poco para el término, hinchas 
albos invadieron la pista de recortán y el juez 
con las autoridades determinaron parar el 
encuentro. El Cacique ganaba 2-0, con tantos 
de Palacios y Vidal. 

Supercopa entre Huachipato 
y Colo Colo fue suspendida  

a 11 minutos del final DEPORTES PÁG.14
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARGARITA MASÍAS 
Mg en Ed. Física UdeC 
Entrenadora- Atleta

El pasado 2023 fue un año muy 
importante para nuestro país en 
cuanto a materia deportiva, los 
medios de comunicación, depor-
tistas, entrenadores, académicos, 
investigadores, autoridades y un 

no debe hacerse esperar. Por otro 
lado, podemos tener los recursos 
materiales y económicos e infraes-
tructura, pero pareciera que al me-
nos en una gran cantidad de de-
portes nos faltan deportistas. Es 
decir, la cuna de nuevos talentos 
que podría representarnos en fu-
turas competencias de esta enver-
gadura.  

Existen muchos clubes y talleres 
municipales pero seguimos fallan-
do en la difusión y entrega de infor-
mación, y esto quedó demostrado 

al terminar los Panamerica-
nos…¿Dónde puedo llevar a 

mi hijo para que practique al-
gún deporte?, se cuestionaban va-

rios padres. Espero que desde este 
año en adelante llenemos de a poco 
la gran infraestructura que posee-
mos como país, y para todos los de-
portes, no sólo de los que hemos 
popularizado hasta hoy. Y así, ten-
gamos grandes selecciones comu-
nales, regionales y por ende nacio-
nales que nos puedan representar 
con orgullo y sin falencias de nin-
guna clase en los futuros eventos 
deportivos y por qué no en unos 
Juegos Olímpicos.

gran porcentaje de la población 
se detuvo a apreciar cada detalle 
de este mega evento deportivo y 
¿Cómo no? Si recibíamos con or-
gullo por primera vez en la histo-
ria una competencia de este cali-
bre, con los Juegos Panamerica-
nos Santiago 2023. 

Quedaron hermosos e inolvida-
bles recuerdos, medallas e íconos 
deportivos que esperan motivar e 
incentivar a las generaciones veni-
deras. Pero ¿se puede depender 
sólo de un incentivo así? Clara-
mente no, y es aquí donde 
nos encontramos con va-
rios desafíos hacia el futuro. 
Uno de ellos es cómo seguir apo-
yando a esta gran selección nacio-
nal de todos los deportes olímpi-
cos que sacaron la cara por nues-
tro país. Medallistas o no, tienen 
aún mucho para entregar y para 
eso el apoyo económico es tras-
cendental. 

Crear nuevas alianzas estata-
les- privadas demostró ser una 
gran solución cuando el estado no 
da abasto con estas demandas, y 
para ello la autogestión de los clu-
bes, asociaciones y federaciones 

Existen muchos clubes y talleres municipales 
pero seguimos fallando en la difusión y 
entrega de información, y esto quedó 
demostrado al terminar los Panamericanos.

El verdadero legado de 
los Panamericanos 
Santiago 2023

CARLOS CAPURRO DUPRÉ 
Jefe División Fomento e Inversión Gobierno 
Regional Biobío

En medio de últimas cifras en-
tregadas por el INE y que reflejan 
una aparente estabilidad en el 
mercado laboral de la Región del 
Biobío, con una tasa de desocu-
pación del 7,9% en el último tri-
mestre octubre-diciembre del 
2023, existe una realidad que sus-
cita preocupación: la persistente 
informalidad laboral. 

Si bien es alentador observar un 
crecimiento del 0,6% en el núme-
ro de personas ocupadas, con sec-
tores como actividades profe-
sionales y minería liderando 
este aumento, es crucial 
analizar la composición de 
este incremento. Sorprendente-
mente, el mayor impulso proviene 
de los asalariados informales, cuyo 
crecimiento del 6,6% plantea inte-
rrogantes sobre la calidad y esta-
bilidad de estos empleos. 

La tasa de ocupación informal, 
aunque ha experimentado un li-
gero retroceso del 0,4%, sigue sien-
do alarmantemente alta, situán-
dose en un 26,5%. Este indicador no 
solo revela la fragilidad de muchas 

nera prioritaria y efectiva, buscan-
do soluciones que promuevan un 
mercado laboral más justo, equita-
tivo y sostenible para todos.

fuentes de empleo en la región, sino 
también la vulnerabilidad de los 
trabajadores informales frente a la 
falta de protección social y laboral. 

Es crucial destacar que, si bien la 
tasa de desocupación ha aumenta-
do en 1,1 puntos porcentuales en 
comparación con el año anterior, el 
crecimiento de la fuerza laboral y 
el ascenso de los ocupados no se 
traducen necesariamente en una 
mejora sustancial de las condicio-
nes laborales para todos los traba-

jadores. 
Es evidente que la informa-

lidad laboral sigue siendo un 
desafío significativo en la Re-

gión del Biobío, con consecuen-
cias que van más allá de las meras 
estadísticas. La falta de estabili-
dad, seguridad y protección social 
en el empleo informal no solo im-
pacta en la calidad de vida de los 
trabajadores, sino también en el 
desarrollo económico y social de la 
región en su conjunto. Es impera-
tivo que las autoridades y los acto-
res relevantes del ámbito laboral 
aborden esta problemática de ma-

Es evidente que la informalidad laboral sigue 
siendo un desafío significativo en la Región 
del Biobío.

Preocupación por la 
informalidad laboral  
en la Región del Biobío

La producción nacional “La 
Memoria Infinita” recibió un no-
table galardón este fin de sema-
na en los Premios Goya 2024, el 
más trascendental evento del 
cine en español, alzándose 
como la Mejor Película Ibero-
americana. De ese modo, la di-
rectora Maite Alberdi se trans-
formó también en la primera 
chilena en obtener aquel título. 
Esto generó amplios comenta-
rios en redes sociales. 

 
Gabriel Boric Font  
@GabrielBoric 
Tremendo orgullo! Felicitaciones 
Maite Alberdi y a todo el equipo 
tras el emotivo documental “La 
Memoria Infinita”. Premio más 
que merecido y que deja una vez 
más al cine chileno en lo más 
alto. Mis respetos a Augusto Gón-
gora y Paulina Urrutia. 
 
Claudia @ClauuuuPazzzz 
La Memoria Infinita gana el Goya 
como mejor película Iberoameri-
cana 
 
LaSukulenta @missgabea 
El Goya para la Joya de “La Me-
moria Infinita” 
¡¡Qué merecida!! 
¡¡MUCHAS GRACIAS!!! 
 
Javiera @javiera__cm 
A propósito de los Goya, vi La 
memoria infinita. Brutal. 
 
Alberto van Klaveren  
@AlbertoKlaveren 
Es un orgullo para Chile el triun-
fo de La Memoria Infinita en los 
Premios Goya. Mi reconocimien-
to también a la trayectoria de 
Paulina Urrutia y Augusto Gón-
gora, y a su conmovedora histo-
ria de amor y resiliencia. Mis fe-
licitaciones a Maite Alberdi y su 
equipo. 
 
Carolina Arredondo  
@_caroarredondo 
¡Maite Alberdi consiguió su mere-
cido premio Goya! Una hermosa 
noticia para estos convulsionados 
días en nuestro país. Felicitacio-
nes para todo el equipo de La me-
moria infinita y que el cine chile-
no siga sumando premios.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La semana recién pasada, el Gore anunció esta 
semana la aprobación del Plan de Gestión para 
el Teatro Enrique Molina Garmendia, un hito 
que podría significar un avance definitivo hacia 

la reconstrucción de un espacio que lleva años abando-
nado y con, hasta ahora, infructuosos intentos de encon-
trar el financiamiento que permitan restaurarlo y volver 
a ponerlo al servicio de la comunidad cultural y de la ciu-
dadanía en general. 

El plan para este emblemático espacio contempla la 
“recuperación, rehabilitación y restauración” del edificio, 
en una alianza entre la municipalidad de Concepción y 
el Gore, en el marco del Programa Puesta en Valor del 
Patrimonio. Desde la Dirección de Cultura del munici-
pio penquista se indicó que “este hito representa un 
compromiso continuo con la preservación y puesta en 
valor de nuestro patrimonio cultural, destacando la co-
laboración interinstitucional que ha hecho posible este 
logro, avanzando cada vez más en su anhelada restau-
ración”. Si todo sale de acuerdo a lo proyectado, el recin-
to podría estar recuperado en 2030, aunque según el ar-
quitecto Carlos Inostroza, si todo comienza este año el 
proceso puede perfectamente finalizar en 2027. 

El teatro fue construido a principios del siglo XX y de-
vastado por el terremoto de 1960. Desde ese entonces, 
se han realizado diversos esfuerzos e iniciativas para tra-

Recuperación del histórico  
Teatro Enrique Molina

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Incendios forestales 
  
Señora Directora: 

Hoy en día, nos enfrentamos 
una vez más a los devastadores 
efectos de los incendios forestales, 
que evidencian la vulnerabilidad 
de nuestras comunidades ante 
amenazas que desembocan en ca-
tástrofes humanas y materiales. 
Sin embargo, observamos que el 
currículum escolar dista de abor-
dar estas problemáticas de mane-
ra crítica, privando a los estudian-
tes de las herramientas necesarias 
para analizar a fondo las amena-
zas presentes en su territorio y 
cómo prevenir los efectos de even-
tos como estos.  

Si evaluamos nuestra historia 
como país en una mirada retros-
pectiva, nos podemos dar cuenta 
de que muchos eventos catastró-
ficos han dejado una marca inde-
leble, y estas amenazas, indepen-
dientemente de su origen, com-
parten una raíz común: una 
planificación territorial inade-
cuada.  

En este sentido, la educación y 
las ciencias sociales tienen una ta-
rea crucial que desempeñar. Se es-
pera que las actuales autoridades 
consideren esta situación en aras 

del bienestar de las futuras gene-
raciones. 

 
César Barría Larenas 
Profesor de Historia y Geografía 
 
Apoyo psicosocial 
  
Señora Directora: 

En las situaciones ambientales y 
sociales multidimensionales que 
atravesamos, resulta imperante re-
flexionar y relevar el apoyo emocio-
nal que deben entregar trabajadores 
sociales y psicólogos a las personas 
que han sido damnificadas en los in-
cendios forestales de nuestro país. 
Desde una perspectiva profesional 
surge entonces la siguiente pregun-
ta: ¿cómo acompañar a las familias 
que han sido afectadas? 

La respuesta recae en que la com-
pañía psicosocial es imprescindible 
en estas situaciones, ya que se re-
quiere de contención, escucha acti-
va, empatía, reconocimiento de la 
otra persona como un igual y poner 
a disposición de estas familias todos 
los aspectos teóricos y prácticos del 
trabajo social, resguardando la inte-
gridad personal; es decir, aspectos, 
físicos, sociales y emocionales. 

Las reacciones que ocasionan los 
desastres naturales que hoy obser-

vamos en personas y familias, pue-
den ser bastantes racionales o muy 
caóticas, por lo tanto, el acompaña-
miento psicosocial en esta etapa 
apunta a cooperar en la organiza-
ción de ideas y, posteriormente, en 
la planificación de apoyos institu-
cionales, logísticos y de reconstruc-
ción de emergencia. 

Lo emocional también es clave, y 
en este contexto de situaciones ca-
tastróficas, es importante la identi-
ficación y posterior regulación de 
las emociones, que son esenciales 
para vivir en sociedad y desarrollar 
aprendizajes situados. 

En este sentido diversos autores 
sostienen que las competencias emo-
cionales no sólo contribuyen a la me-
jora de ambientes pacíficos, sino que 
inciden de manera directa en el bie-
nestar y en la identidad personal. Por 
consiguiente, su desarrollo y valora-
ción se convierte en un eje esencial en 
el proceso de reconstrucción, porque 
las personas y familias se deben ade-
cuar a esta nueva realidad, que puede 
significar un cambio de vida rotundo, 
un espacio distinto, en el cual deben 
desaprender y reconstruir la identi-
dad familiar, social y territorial.  

 
Yasna Anabalón  
Académica

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tar de restaurarlo. Durante la alcaldía de Jacqueline Van 
Rysselberghe, en 2007, se convocó a un concurso para 
presentar propuestas de restauración. El arquitecto Car-
los Inostroza fue el ganador con su anteproyecto, y en 
2009 se le adjudicó el contrato para llevar a cabo la pro-
puesta.  

Desde esa fecha que Inostroza tiene una dirección de 
cómo el teatro debería ser para actuar como un polo ur-
bano de cultura. “Es un teatro de mediana escala, me-
nos de 700-500 personas, que son los que mejor funcio-
nan porque tiene una mayor demanda y por lo tanto una 
mayor agenda de uso, para ejemplificar, si el Teatro Bio-
bío está a escala regional, este estaría a escala urbana “, 
explicó. 

Ojalá que ahora sí el proceso se encamine de forma de-
finitiva. Si bien el espacio es sede de actividades cultu-
rales de diversas disciplinas, es mejor que se le pueda re-
cuperar como corresponde, y así tener otro recinto de 
alto nivel para la cultura penquista. 

El Gore anunció hace unos días la 

aprobación del Plan de Gestión 

para el Teatro Enrique Molina 

Garmendia, lo que podría 

significar un avance definitivo 

hacia la reconstrucción. 

¡
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CENTRALISMO Y MALA CALIDAD DEL SERVICIO 

A propósito del alza en las tarifas 
locales del transporte público, surgie-
ron diversos cuestionamientos ante la 
situación.  

Y es que una de las principales críti-
cas fue que el alza no coindice con la ca-
lidad de servicio que se presta por par-
te de las flotas de buses.  

El centralismo también se aclamó 
fuertemente como una de las críticas. 
Ante esto, diversos representantes lo-
cales se refirieron al asunto, coinci-
diendo en su mayoría con las críticas 
sociales.  

 
Opinión de autoridades locales  

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz expresó que “quizás puede exis-
tir la justificación económica o técni-
ca del alza”, sin embargo, se mostró ta-
jante, porque “no vamos a estar de 
acuerdo con una determinación que 
afecta el bolsillo de los habitantes de 
nuestra zona”.  

Criticó la calidad del servicio públi-
co, diciendo que “no amerita para su-
bir el precio” y se refirió a posibles ra-
zones del alza en los pasajes donde “tal 
vez digan que aumentó el precio del pe-
tróleo, la mantención, etc., pero noso-
tros creemos que no corresponde”.  

Concluyó comentando que, la pres-
tación “no es la que se espera y no tie-
ne relación con lo que están cobrando”.  

Alexis Silva, alcalde (s) de la comuna 
de Talcahuano, indicó que este aumen-
to tarifario representa un problema 
para quienes deben trasladarse a cum-
plir sus responsabilidades cotidianas.  

“Ningún alza en los servicios es po-
sitiva, y menos aún en la locomoción, 
que es de uso diario para quienes se 
movilizan”.  

“No gustaría que, así como sube el 
pasaje, también aumente el nivel del 
servicio que se entrega”, expresó, ejem-
plificando que “en Talcahuano tene-
mos sectores en los que hay graves pro-
blemas de conectividad”.  

También hizo alusión a que debe 
existir un aumento en las fiscalizacio-
nes, y así verificar el “cumplimiento de 
los recorridos y el buen funcionamien-
to del transporte”.  

Asimismo, Miguel Rivera, alcalde de 
Hualpén, afirmó que “nuestra comuna es 
una por las cuales pasa mayor cantidad 
de líneas y recorridos. Nuestra gente usa 
muchísimo la locomoción colectiva”.  

Al igual que las otras autoridades, in-
dicó que “siempre es complejo que los 
precios suban y más en transporte, 
porque es un gasto obligatorio y es in-
creíble como ha subido el costo de la 
vida para todas las familias”.  

“Si vemos el nivel del servicio, ade-
más, es preocupante”, afirmó el jefe 
comunal hualpenino. Cuestionó los 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El aumento 
tarifario de la 

locomoción 
colectiva, genera 
controversias en 

diversas comunas, 
donde las 

autoridades 
expresan su 

desacuerdo por la 
falta de 

correspondencia 
entre el costo y la 

calidad.

horarios, donde calificó que “ya resul-
ta complejo tomar una micro después 
de las 21 horas”.   

Finalizó comentando que “enton-
ces, uno ve que el precio sube, pero 
también debería aumentar la calidad 
de lo que se paga”.  

Ariel Yévenes, analista de Corbio-
bío, entidad que promueve la descen-
tralización desde la Región, comple-
mentó con ciertos detalles sobre la si-
tuación.  

Criticó a la generación de brechas te-
rritoriales, ya que “provocan un desa-
rrollo territorial desarmónico y dese-
quilibrado”.  

Yévenes afirmó que esto se eviden-
cia “más aún en el ámbito de la logísti-
ca y el transporte”, ya que en muchos 
casos “se requiere actuar con criterios 
compensatorios”.  

“Especialmente en caso de regiones 
que cuentan con territorios aislados, 
como el Biobío y otras regiones”, deta-
lló Yévenes.  

Finalizó diciendo que “en la práctica, 
efectivamente emerge lo anterior como 
una discriminación frente a regiones”, 
reconociendo que “es una expresión 
del centralismo exacerbado que lamen-
tablemente caracteriza a Chile”. 

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl

Autoridades 
locales 
criticaron el 
alza en las 
tarifas del 
servicio de 
transporte 
público OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“No vamos a estar de acuerdo 
con una determinación que 
afecta el bolsillo de los 
habitantes”. 
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción.

“Uno ve que el precio sube, 
pero también debería 
aumentar la calidad”. 
 
Miguel Rivera, alcalde de Hualpén.

“Las brechas territoriales 
provocan un desarrollo 
desarmónico y 
desequilibrado”. 
Ariel Yévenes, analista Corbiobío.
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Uno de los epicentros gastronómicos de la Península de Hualpén es Lenga, la cual en su 
acceso terrestre se encuentra en muy mal estado, a la espera de un plan de conservación 
que busca brindar un mejor acceso a los turistas y residentes de esta caleta.

La vía que enlaza una de las cale-
tas más significativas de Hualpén 
con el resto de la comuna ha sido 
constantemente afectada por un 
estado de carretera deficiente, lo 
que dificulta el tránsito hacia este 
destacado destino gastronómico de 
la Región del Biobío. 

Como se ha comentado en edicio-
nes anteriores de Diario Concep-
ción, se publicó una licitación con 
un presupuesto de aproximada-
mente $1.600 millones, financiado 
por el Fondo Nacional Desarrollo 
Regional entregado por el Gobierno 
Regional (Gore), para la conserva-
ción del camino que une la comuna 
hualpenina con Lenga. 

Miguel Rivera, alcalde de Hual-
pén, señaló que “este es un proyec-
to que es muy esperado por los ve-
cinos del sector, por los turistas 
también. Sabemos que el camino 
está en pésimo estado y por eso 
desde nuestro municipio levanta-
mos el proyecto y lo presentamos 
ante el Gobierno Regional para ob-
tener el financiamiento, que lo lo-
gramos por cerca de 1.500 millones 
de pesos”. 

“Se nos informó que la conserva-
ción del camino a Lenga ya tiene 
una empresa adjudicada por parte 
de la Dirección de Vialidad del MOP, 
que fueron quienes licitaron... en 
unas semanas más estaremos ha-
ciendo la entrega de terreno y ya 
esperamos que comiencen las 
obras, que se van a ejecutar entre 
aproximadamente el comienzo del 
camino hasta la curva del muelle, en 
marzo” culminó diciendo el dirigen-
te comunal. 

La empresa que se adjudicó el 
mencionado proyecto es “Pavimen-
tos Quilín Ltda”. El plazo de ejecu-
ción de las obras será de 210 días co-
rridos a contar del día siguiente de la 
fecha en que la resolución ingrese to-
talmente tramitada a la Oficina de 
Partes de la Dirección Regional de 
Vialidad de la Región del Biobío. 

Desde el municipio hualpenino 
informaron que entre las mejoras 
que sufrirá esta vía se incluyen la re-
paración del pavimento, el reem-
plazo de barreras metálicas de con-
tención, la instalación de tachas re-
flectantes y señales verticales. 

Este proyecto implica la repara-
ción por fases de aproximadamen-
te 3,6 kilómetros del camino que se 
extiende desde la intersección en 
Avenida Costanera hasta Caleta 
Lenga, específicamente el sector 
donde se encuentra el gasoducto. 

Este proyecto es parte del “Plan 
Lenga”, el que contempla también 

Si bien, la necesidad de mejora del 
pavimento y la ruta en general era 
algo prioritario para los vecinos y lo-
catarios, no todos estaban al tanto 
del proyecto.  

René, quien es propietario del 
restaurante “Don Beto”, indicó que 
“nosotros no teníamos idea de la 
obra, no se nos había informado 
acerca a los locatarios. Esto es algo 
que llevamos luchando años, se 
echan a perder vehículos y el cami-
no se encuentra en muy mal esto, 
por eso creo que es excelente que 
se trabaje para mejorarlo de una 
vez por todas”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

vean nuestros letreros, que se fami-
liaricen con nuestra publicidad, por 
eso veo con muy buenos ojos el me-
joramiento del camino porque es 
necesario, queremos que vengan 
las personas y para eso la ruta debe 
estar en buen estado”. 

Algo similar es lo que opina Gus-
tavo Mardones, quien es residente de 
la caleta, vive en calle El Faro, a tan 
sólo una cuadra de la playa. A raíz de 
lo anterior, el vecino comentó que “es 
importante para nosotros como ve-
cinos que se mejore el camino, por-
que ya son muchos años buscando 
una solución al problema, pero na-
die hace nada. Espero que se concre-
te luego la conservación, porque 
como caleta nos hace falta”. 

la instalación de tres cámaras de 
televigilancia en la costanera de la 
caleta, de las que dos ya están fun-
cionando.  

 
Comercio Local 

El propósito de este proyecto es 
abordar las imperfecciones presen-
tes en esta vía ampliamente transi-
tada. La reparación del tramo en 
cuestión es de suma importancia, ya 
que representa un punto clave para 
mejorar y aumentar el turismo en la 
zona. 

Andrea Merino, propietaria del 
establecimiento de comida rápida 
“La mujer del Mar”, destacó que “lo 
que más nos preocupa como nego-
cio es que las personas vengan y 

EMPRESA PAVIMENTOS QUILÍN SE ADJUDICÓ PROYECTO

Más de $1.500 millones: Plan  
de conservación de camino a 
Lenga ya tiene empresa 
adjudicada para las obras

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Es un proyecto muy esperado por los vecinos del sector y los 
turistas. Sabemos que el camino está en pésimo estado y por eso 
desde nuestro municipio levantamos esta propuesta y la 
presentamos al Gobierno Regional para obtener el financiamiento”. 
Miguel Rivera, alcalde de Hualpén.
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La costosa repatriación 
de migrantes fallecidos 
en Chile: En 2023 
hubo 50 muertes de 
extranjeros en la 
Región del Biobío 

LA TRAGEDIA DE CERRO OBLIGADO EN CORONEL DEJÓ OTRA HUELLA

La migración es un fenómeno que 
en Chile ha experimentado un auge, 
a raíz del contexto internacional 
que poseen actualmente algunos 
países vecinos. En este escenario, la 
Región del Biobío también ha sido 
parte de ese escenario de apertura.  

Sin embargo, esta mezcla de cul-
turas que se produce con la llegada 
de migrantes a la zona, trae consigo 
desafíos, como la inclusión al país.  

Sin ir más lejos, aparece también 
en el contexto de la lamentable muer-
te de un grupo de 14 venezolanos en 
Cerro Obligado, en la comuna de Co-
ronel, en condiciones deficientes.  

Lo anterior, dejó en evidencia, 
además, el problema que surge con 
el traslado de fallecidos a sus países 
de origen que, en el caso de las víc-
timas del campamento de Coronel, 
se tornó cuantioso y generó una 
preocupación de los familiares, quie-
nes debieron recurrir al aporte de su 
Embajada y también de una funda-
ción para asumir los costos.  

Este nuevo escenario, que se ha 
hecho más notorio en Chile en los úl-
timos años con el aumento de la mi-
gración, entrega nuevos datos sobre 
su realidad. 

El año pasado se registraron 218 muertes menos de 
extranjeros en la Región, en comparación al 2022. 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

De acuerdo con información en-
tregada por el Registro Civil, en la 
temporada 2023, se registraron un 
total de 1890 inscripciones de defun-
ciones de personas extranjeras a ni-
vel nacional. Solo en el Biobío esa ci-
fra es de 50.    

Sin embargo, según datos propor-
cionados por el Servicio Nacional 
de Migraciones (SERMIG), el total 
de muertes registradas el 2022 fue 
un total de 2108. Esto demuestra 
una notoria baja, de una temporada 
a otra. Es decir, la disminución de 
muertes de foráneos en Chile entre 
el año pasado respecto de 2022 fue 
de 218 personas.  

La nacionalidad que más falleci-
dos presentó en el Biobío fue Vene-
zuela con 11 defunciones, seguido 
con España con 8 y Argentina con 6.  

En el registro oficial de once ins-
cripciones no se contabiliza la tota-
lidad de las víctimas de Cerro Obli-
gado. Esto por el extenso periodo de 
tiempo que hubo para identificar a 
los extranjeros fallecidos. De ahí que 
exista esa diferencia entre ambos 
datos. Francia Campos, fundadora 
de la Organización de Venezolanos 
en el Biobío, señaló que “para el pe-
riodo 2022 hubo una gran cantidad 
de ingresos de migrantes, sobre todo 

CUERPOS DE 
VENEZOLANOS  aún 
esperan tramitación para 
ser cremados.

Bruno Rozas Hinayado  
cmarcos@ladiscusion.cl
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defunciones
1890
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En relación a la inclusión de per-
sonas de otras nacionalidades en el 
país, Dalmary comenta que “los chi-
lenos en general son muy amables 
con el extranjero, tratan de ayudar, 
mis vecinos me han ayudado a ha-
cer papeles muy simples en verdad, 
pero que sin ayuda de locales se me 
hubiera hecho muy difícil”.   

La inclusión de extranjeros es un 
esfuerzo colectivo que implica la co-
laboración de gobiernos, comunida-
des locales, organizaciones y la pro-
pia ciudadanía.

venezolanos, al país. Sin embargo, en 
el último año muchas personas se 
han devuelto a su país, dado que el 
tema de las visas es complicado, lo 
que yo creo que ha provocado que 
haya bajado esta cifra”. 

  
Repatriación  

Los migrantes fallecidos en Coro-
nel evidenciaron el problema que 
existe en la repatriación de cuerpos 
cuando las personas mueren en 
otros países, en este caso en Chile.  

A estos debió ayudarlos una fun-
dación y la Embajada de Venezuela 
para lograr su traslado. En este caso, 
los familiares optaron por la crema-
ción como la mejor alternativa, la 
que se concretó en la unidad ubica-
da en el Cementerio de Concepción.  

Pero, ¿Cuál es el proceso que de-
ben llevar a cabo extranjeros que 
fallezcan en Chile y que deseen ser 
cremados y enviados a su país de ori-
gen? En primer lugar, se emite un 
certificado de defunción en el país 
donde ocurrió el fallecimiento.   

El siguiente paso del proceso es 
contactar con la embajada o consu-
lado de su país de origen en el país 
donde ocurrió el fallecimiento. Las 
autoridades consulares pueden pro-
porcionar asistencia y orientación 
sobre los pasos a seguir para repa-
triar el cuerpo.  

Luego de ya realizada la tramita-
ción de los documentos pertinentes, 
el cuerpo debe dirigirse al Servicio 
Médico Legal (SML) para las dili-
gencias biológicas. Posterior a esto, 
se procede con la preparación del 
cuerpo para su transporte. Esto pue-
de incluir la embalsamación, el se-
llado en un ataúd adecuado y la do-
cumentación pertinente para el 
transporte internacional.  

En este caso, en Concepción, los 
precios de un servicio funerario bá-
sico para una persona adulta, ronda 
el millón de pesos. En el caso de las 
víctimas del Campamento Los Pir-
quenes, eligieron la cremación, la 
cual según informó el Cementerio 
General de la capital penquista tie-
ne un costo general de 1 millón 600 
mil pesos. Otro gasto importante 
que se debe afrontar en este sentido, 
son las ánforas para las cenizas de 

más cosas que hacen que puedan 
entender mejor el lugar en el que se 
encuentran”.   

Según datos de CASEN, en Chile 
viven algo más de 1,7 millones de mi-
grantes.   

Dalmary Delgado, colombiana, 
originaria de Guayaquil, lleva vi-
viendo más de 4 años en Concep-
ción y comenta que su proceso de 
adaptación ha sido complejo.    

“Los inviernos acá son bien ‘berra-
cos’, no estamos acostumbrados al 
frío, sobre todo el que hace en las ma-
ñanas acá en Concepción, es algo im-
presionante. Ahora en el verano hace 
calor, pero antes se pasaba susto”.    

las víctimas, en este caso la Funda-
ción No Me Olvides donó las 14, en 
un desembolsó que implicó 15 mi-
llones de pesos.  

Posterior a la cremación, se orga-
nizan los detalles logísticos del tras-
lado del cuerpo, que pueden incluir 
la coordinación con una aerolínea. 
Luego, una vez que el cuerpo llega al 
país de destino, se realizan los trámi-
tes aduaneros y de inmigración ne-
cesarios.  

En este desarrollo se encuentran 
los 14 cuerpos de esta tragedia, ya 
que aún sus restos reposan en las 
instalaciones del Cementerio Ge-
neral, a la espera de la autorización 
para la cremación y posterior tras-
lado de los restos óseos a Rubio, en 
Venezuela.  

 
Inclusión de los migrantes  

La inclusión se refiere a cómo se 
inserta a las personas a las costum-
bres y cultura de un país, en este 
caso Chile.   

Bajo esta premisa es que desde la 
organización “Amigos Migrantes Sin 
Fronteras” se hace hincapié que mu-
chas veces los extranjeros que pro-
vienen desde el trópico o el caribe 
desconocen el uso correcto de apa-
ratos de calefacción, como lo son es-
tufas a leña, parafina y hasta las nue-
vas tecnologías que utilizan electri-
cidad.   

Viviana Yepes, presidenta de “Ami-
gos Migrantes Sin Fronteras”, seña-
ló que “hasta el migrante que vive en 
una casa normal, hasta el que vive en 
una toma, no sabe usar ni una estu-
fa leña ni los servicios de calefacción, 
por lo creo que estamos al debe en 
la inclusión del migrante, en como 
nosotros le enseñamos a ellos a co-
nocer, al cómo nos abrigamos, 
aprender lo que son marejadas y de-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

de personas extranjeras 
registradas por el Registro 
Civil el año 2023.

FRASE

“Creo que estamos al debe en la 
inclusión del migrante, en cómo 
nosotros le enseñamos a ellos a 
conocer”.
Viviana Yepes, presidenta de “Amigos 
Migrantes Sin Fronteras”.

“Los inviernos acá son bien 
“berracos”, no estamos 
acostumbrados al frío, sobre 
todo el que hace en las 
mañanas acá en Concepción”.

Dalmary Delgado, colombiana.



Ciudad
8

AUTORIDAD EN SALUD DEL BIOBÍO

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Recomiendan mantener precauciones 
ante anuncio de altas temperaturas 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

La Dirección Meteorológica de Chile anunció una nueva alerta de altas temperaturas que incluye la 
Región del Biobío, frente a lo que profesionales de la Salud detallan los síntomas a tener presentes y las 
medidas para evitar un golpe de calor.

El último reporte de la Dirección 
meteorológica de Chile que advier-
te de un evento de altas temperatu-
ras hasta el martes 13 de febrero, 
desde la Región de Coquimbo a la 
Araucanía, ha impulsado a que se 
reitere el llamado a la preocupa-
ción de las autoridades de salud a 
diversa escala, realizando fiscali-
zaciones y educación en salud para 
la comunidad.  

Las actuales condiciones de altas 
temperaturas, hasta hace algunos 
años extrañas para las ciudades 
cercanas a la costa de la Región del 
Biobío, pueden generar dificulta-
des en la salud de las personas.  

De hecho, los vecinos en gene-
ral han notado que las diferencias 
en las temperaturas han afectado 
de cierta forma su cotidianidad en 
términos de no poder exponerse 
al exterior por periodos prolonga-
dos, principalmente. Roxana Vi-
dal, vendedora en ferias libres en 
Talcahuano comentó que “me 
tocó ayudar a una señora mayor 
la semana pasada porque se des-
vaneció, alcanzaron a sujetarla de 
que cayera. Ella iba comprando, 
yo le di espacio para que se senta-
ra y ese día hacia mucho calor. A 
las personas más adultas les afec-
ta más”. 

Una habitante del sector Collao, 
Lorena Barra, comentó que “con la 
edad que tengo (32) igual afecta 
bastante el calor, aquí no estamos 
acostumbrados. Un día pretendía 
hacer trámites y compras, pero sólo 
pude hacer la mitad de las cosas 
porque me sentí muy cansada en 
poco rato”.  

Consultados los Servicios de Sa-
lud Concepción, Talcahuano, mu-
nicipios y la Seremi de Salud, ma-
nifiestan que no han identificado 
un aumento considerable de ca-
sos de golpe de calor. Sin embargo, 
el cruce de datos quedó pendiente 
al cierre de este artículo. Pero, es 
importante aclarar que el golpe de 
calor es un cuadro grave de salud 
que se da en condiciones aún más 
extremas.  
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Al Fono Salud Responde 600 360 7777

Al respecto, el seremi (s) de Salud, 
Hugo Rojas, en el contexto de la 
fiscalización que realizaron en el re-
tail este jueves sobre las condicio-
nes de los trabajadores respecto 
del calor. “Nos encontramos en una 
época del año en que las tempera-
turas son mucho más elevadas, por 
ende las condiciones de confort 
térmico de los recintos de trabajo 
deben ser las adecuadas, para pre-
venir el agravamiento de enferme-
dades crónicas por efecto de calor, 
tales como: cardiopatías, proble-
mas pulmonares y renales que se 
puedan generar producto de la fal-
ta de aire acondicionado o planes 
de hidratación”, explicó.  

En su declaración el seremi (s) 
estableció que es posible que enfer-
medades de base puedan desenca-
denar alguna descompesación, sea 
leve o moderada. Por ello se en-
cuentran enfocando el trabajo de 
supervisión en diferentes aspectos 
relacionados con el calor o la expo-
sición al sol.  

 
Golpe de calor 

La médico jefe del centro de ur-
gencia del Hospital Penco Lirquén, 
Pamela Betancourt, explicó que “el 
golpe de calor es un problema gra-
ve que se manifiesta cuando el cuer-
po es incapaz de controlar la tem-
peratura, la cual se va incrementan-
do rápidamente y puede alcanzar 
los 40° o 41° grados Celsius”.  

La persona no puede regular la 
temperatura, porque esa capaci-
dad se ha visto sobrepasada, expli-
có la profesional. “Esto puede dar 
un amplio espectro de síntomas. 
El golpe de calor es una patología 
grave y es una patología tiempo de-
pendiente, quiere decir que requie-
re de atención rápida”, dijo.   

“Se va a manifestar con la eleva-
ción de la temperatura general del 
cuerpo sobre 40 grados asociado al-
teración del estado de conciencia, 
eso quiere decir agitación o trastor-
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no de personalidad, taquicardia y 
trastornos de la marcha”, descri-
bió la médico jefe del centro de ur-
gencia del Hospital Penco Lirquén. 

En cuanto a otras enfermedades 
por calor en general, Betancourt 
detalló que “pueden tener presen-
taciones de tipo leve moderada. 
Son síntomas leves: el edema en 
extremidad inferior, calambres o 
algún tipo de rash cutáneo. Las ma-
nifestaciones del tipo moderado: 
fatiga, debilidad generalizada, náu-
seas, vómitos, cefaleas, mareos, li-
potimias o desmayos”, detalló la 
médico. 

Sobre cómo se puede prevenir 
una descompensación por calor, 
Pamela Betancourt señaló que 
“primero, beber más líquido de lo 
habitual para mantenerse hidrata-
do, tratar de dejar siempre un vaso 
de agua en el velador cuando des-
pierte tratar de tomarse tomar un 
vaso de agua, hacer enfriar el ho-
gar abriendo las ventanas duran-
te la noche y muy temprano por la 
mañana, tratar de cerrar venta-
nas durante el día para que no en-
tre el calor, mantener las persianas 
o las cortinas cerradas para que no 
llegue el calor, preferir los espacios 
más fríos que puedan haber den-
tro de la casa especialmente”. 

En el caso de hace actividad físi-
ca, preferir horarios que sean más 
frescos, muy temprano por la ma-
ñana o más cercano a la noche, 
usar gorros para proteger del con-
tacto directo con el sol, anteojos 

con filtro. “Es súper importante uti-
lizar bloqueador solar con factor 
protector al menos de 30 y volver a 
aplicar cada 2 horas, ya que las que-
maduras por sol aumentan la des-
hidratación y por lo tanto el riesgo 
de enfermedades relacionadas al 
calor”, apuntó.  

“Tomar duchas frías, ponerse 
toallas o ropa húmedas con agua 
fría, si la temperatura ambiental 
sobrepasa los 35°, los ventiladores 
no previenen las enfermedades re-
lacionadas al calor, necesitamos 
tomar esta duchas frías ojalá cada 
8 horas y evitar comidas pesadas”, 
recomendó la doctora Betancourt. 

El Departamento de Salud Pú-
blica de la Seremi de Salud Biobío, 
recomienda que “ante calambres y 
agotamiento por calor, detener 
toda actividad y descansar, evitar la 
actividad física por unas horas, hi-
dratarse y en caso de que los calam-
bres persistan por más de un aho-
ra, solicitar orientación clínica al 
Fono Salud Responde 600 360 7777 
o acudir a un centro médico. Ante 
un golpe de calor, se debe buscar 
asistencia médica o llamar al Servi-
cio de Atención Médica de Urgen-
cia SAMU al Fono 131, y mientras se 
espera el arribo del móvil, intentar 
enfriar el cuerpo de la persona afec-
tada con paños de agua fría y en una 
habitación fresca, sin alcance de 
luz solar”.

se puede acudir para solicitar orientación en caso de presentar 
sintomatología como calambres, rash cutáneo o agotamiento. 

El golpe de calor es una patología
grave dónde la temperatura de la persona se puede elevar hasta 41°.

Se recomienda evitar
 la exposición al sol, aumentar la ingesta de agua, y dosminuir la 
actividad física.
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Muestra quedó patente en 
estudios impulsados por 
vecinos del sector,  que se 
encuentran desesperados 
por recuperar el espacio 
natural y acusan 
abandono de las 
autoridades locales.
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PRESENCIA DE COLIFORMES FECALES Y ESCASEZ DE OXÍGENO EN EL AGUA
Montserrat Serra Cárdenas 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Reciente estudio 
evidencia alta 
contaminación  
en humedal Bayona

El humedal Bayona ubicado en 
San Pedro de la Paz a un costado de 
la Laguna Grande, fue declarado 
como ecosistema protegido en 
agosto del 2023 luego de obtener el 
reconocimiento por la Ley de Hu-
medales Urbanos.  

Esto contempla el resguardo es-
tatal de su biodiversidad y serán un 
total de 1,68 hectáreas que se verán 
preservadas contra amenazas 
como la expansión inmobiliaria y la 
contaminación.  

Según el “Proyecto GEF Humeda-
les Costeros” impulsado por el mi-
nisterio de Medio Ambiente, que bus-
ca mejorar el estado ecológico y de 
conservación de ecosistemas coste-
ros del centro-sur del país, explicó 
qué son los humedales urbanos.  

 “Son todas las extensiones de ma-
rismas o superficies cubiertas de 
aguas, sean de régimen natural o ar-
tificial que se encuentren total o par-
cialmente dentro del límite urbano”.  

“El objetivo es asegurar la efectiva 
protección de los cuerpos de agua 
urbanos y su diversidad biológica, ya 
que la Ley 21.202 de Humedales Ur-
banos puede resguardar estos ecosis-
temas cuando se reconozcan y se de-
claren en esta categoría”.  

“A partir de ello, se puede velar que 
todas las actividades que aquí se de-
sarrollen cumplan con los criterios 
mínimos de sustentabilidad estable-
cidos en el Reglamento, asegurando 
así la conservación de cada humedal 
urbano”, finalizaron.  

Sin embargo, vecinos del sector 
sampedrino se encuentran desespe-
rados debido al abandono por las en-
tidades estatales que deberían prote-
ger el ecosistema.  

Acusan que las especies están mu-
riendo, cambios en el color del agua 
y presencia de plantas acuáticas en la 
superficie del agua.  

 
Situación actual del humedal  
Bayona  

“El Humedal Bayona del Valle, de-
clarado como Humedal Urbano por 
la Resolución Exenta N° 672 del Mi-
nisterio de Medio Ambiente en junio 
2022, se encuentra actualmente en un 
estado crítico debido a la contamina-
ción del agua y la falta de un adecua-
do plan de manejo por parte de las au-
toridades locales”.  

Esas fueron las declaraciones de los 
vecinos y vecinas de San Pedro de la 
Paz a través de un comunicado urgen-
te publicado debido a la crisis am-
biental que están viviendo.  

Continuaron agregando que “en el 
año 2023, lamentablemente, ocurrie-
ron eventos de fallecimiento de espe-
cies en el humedal, y recientemente, 
se han reportado sucesos similares, 
evidenciando la urgencia de tomar 
medidas para proteger este impor-
tante ecosistema”.  

“La presencia de cuerpos de pe-

HUMEDAL BAYONA es el 
punto de encuentro para 

diferentes actividades sociales y 
de vinculación con el entorno.
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LA CONTAMINACIÓN afecta el 
ecosistema y su biodiversidad, 
provocando manchas aceitosas 
y especies muertas.

Al igual que las jarpas, especie in-
troducida que “andan en el fondo de 
estos humedales y remueven mucho 
los sedimentos en la profundidad, 
ayudando a la eutroficación”.  

“La cantidad de agua depende 
mucho los ciclos de lluvia de que 
existen en la zona. No es un espacio 
que tenga un efluente constante, 
porque lo único que recibe hoy en 
día son los colectores de agua lluvia 
que desembocan en el humedal”, 
especificó Parada.  

Respecto a la actual situación en el 
espacio natural, informó que “no nos 
ha llegado hasta el momento los in-
formes que dan cuenta de esta con-
taminación de coliforme fecal”. Sin 
embargo, “se tomaron los resguar-
dos posibles por el posible riesgo en 
la salud de las personas”.   

“Se ofició a la superintendencia de 
Servicios Sanitarios y a la seremi de 
Salud, porque debemos saber con 
exactitud si existe la presencia de co-
liformes y descubrir de dónde vie-
nen”, comentó Aldo.  

Señaló que “estamos llamados a 
coordinar todas las entidades públi-
cas que tienen competencia de acuer-
do a la diligencia”, esperando que 
“ellos nos den las directrices de lo que 
podemos hacer”.  

Refiriéndose a otras medidas, ma-
nifestó que “a través de la dirección de 
Aseo y Ornato se hacen limpiezas re-
gulares de este sector que incluyen 
obviamente la mantención de las 
áreas verdes”.  

“El municipio ya está planificando 
hacer limpiezas, pero en la época 
adecuada, ya que en otoño-invierno 
se deben efectuar acciones más pro-
fundas para sacar más vegetación 
del fondo del agua”, indicó Parada.  

Asimismo, el director (s) agregó 
que “existe un comité científico, pro-
ducto del Plan de Manejo del Santua-
rio de la Naturaleza, en el cual parti-
cipan expertos de distintas áreas am-
bientales de la Academia”.  

“Se está gestionando una reu-
nión con ellos para que también 
puedan ayudarnos a discernir qué 
acciones son las mejoras y así inter-
venir”, indicó  

“Primero debemos saber con 
exactitud por qué se produjo esta si-
tuación y determinar su impacto”, 
acotó Parada.   

Se le consultó al seremi de Medio 
Ambiente, Pablo Pinto, sobre qué 
medidas o planes de trabajo tenían 
para recuperar y conservar el hume-
dal Bayona.  

“Nosotros recibimos estos días 
una carta formal de las organizacio-
nes vecinales y ambientales sobre 
este tema y estamos preparando 
acciones. Este lunes (hoy) tendre-
mos reunión con los equipos técni-
cos sobre este tema y lo definire-
mos”, aseguró Pinto. 

ces en descomposición flotando en 
el humedal, así como manchas acei-
tosas y aguas de color café, son cla-
ras señales del deterioro de su cali-
dad ambiental”, evidenciaron los 
vecinos.  

Silvana Vivallo, vecina del sector y 
presidenta de la junta de vecinos Ba-
yona dijo que “el cuerpo de agua se en-
cuentra en pésimas condiciones, son 
alarmantes”.  

“Queremos que se sigan haciendo 
investigaciones más profundas y se 
hagan cargo del tema, porque es pe-
ligroso para salud humana y animal”, 
detalló la dirigente vecinal.  

Por la urgencia de obtener medidas 
de protección, ejecutaron estudios 
ambientales, como muestreos en la 
calidad del agua, tomas de muestras 
de coliformes fecales y observaciones 
al entorno.  

Las conclusiones arrojaron que 
este humedal “cuenta con una pobre 
calidad del agua, la que se refleja en 
las condiciones mínimas de oxígeno 
disuelto, donde 5 ppm es el mínimo 
que resisten la mayoría de los anima-
les que habitan estos ecosistemas”.  

A través de estos datos se aprecia 
que el cuerpo de agua presenta 1,8 
ppm de oxígeno, cantidad muy por 
debajo del mínimo. Se estima que 
esta escasez de oxígeno (1,8 ppm vs 
5 ppm) es la que debe ser la causan-

te de la muerte de peces.  
“Otro valor muy por encima de las 

condiciones normales del sector es el 
valor de dureza que se encuentra por 
sobre los 300 mg de carbonato de 
calcio (CaCO3), lo que representa un 
agua con una dureza extrema”, espe-
cificó el estudio.  

“Por otro lado, la alta presencia de 
coliformes fecales significa una ame-
naza para la salud de las personas y 
la fauna, pudiendo encontrase inclu-
so la opción de que partículas aero-
soles se diseminen en el entorno in-
mediato”.  

Con estas condiciones pueden 
existir el riesgo de contagio de enfer-
medades solo por acercarse al cuer-
po de agua.  

Estos resultados son respaldados 
por el programa “Global Water 
Watch”, que a su vez cuenta con el res-
paldo del “U.S. Environmental Pro-
tection Agency” a través de su plan de 
aseguramiento de calidad de datos.  

Silvana detalló sobre algunas me-
didas que, a su parecer, deberían 
tomarse. Una de ellas es “cerrar mo-
mentáneamente todo el espacio 
para que la gente no vaya, porque 
muy peligroso para la salud que res-
piren ese aire”.  

Preocupada por la salubridad del 
entorno y sus vecinos, pide “que la 
seremi de Salud y los organismos 

con competencias ambientales se 
hagan cargo”.  

 
Autoridades locales ambientales  

Los estudios y relatos de los vecinos 
demuestran que es necesario que las 
entidades con competencias ambien-
tales comiencen a accionar.  

El director(s) de la dirección de Me-
dio Ambiente de la Municipalidad de 
San Pedro de la Paz, Aldo Parada, 
contó todo el trabajo realizado en 
torno al humedal.  

“El humedal posee protección de 
ordenanzas y planes de manejor, los 
cuales estamos actualizando para 
tratar de conservar y mejorar el 
ecosistema”.  

Comenzó explicando que “el hume-
dal Bayona no es un espejo de agua”, 
detallando que “dentro de los servicios 
ecosistémicos que tienen los humeda-
les es control de las inundaciones”.  

“Hoy en día este cuerpo de agua es 
un receptor principalmente de aguas 
lluvias que están canalizadas por la 
antropología que ha tenido San Pedro 
de la Paz”, comentó el director (s).  

“También hay preocupación por 
esta mortandad de peces que surge 
principalmente por hipoxia”. Aldo 
dijo que esto se debe a que “hay una 
disminución obviamente los niveles 
de oxígeno por culpa de las plantas 
acuáticas que lo consumen”.  
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Castellón: variedad de estilos 
arquitectónicos en una sola calle 

CASAS DE ÉPOCAS PASADAS, EDIFICIOS CON FINES RELIGIOSOS Y COMERCIALES

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Con una extesión que pasa por todo el 
centro de la ciudad, esta calle es una 
de las más representativas de 
Concepción, albergando todo tipo de 
estilos e historias. 

PASANDO POR EL PASEO 
PEATONAL encontramos 
icónicos edificios antigüos, 
los cuales son usados con 
fines comerciales en la 
actualidad.

MURO HISTÓRICO donde el coronel Baltasar de Sentmenat puso 
la primera piedra del convento de La Merced.

PARROQUIA LA MERCED es una de 
las edificaciones más antigüas 

presentes en el centro de Concepción.

TEMPLO MASÓNICO DE 
CONCEPCIÓN es donde se reúnen los 
masones y su diseño obedece a reglas 
simbólicas de sus prácticas.
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4.476 Denuncias se registraron 
en el 2022 en el Biobío.

Se reportaron más de 5 mil denuncias 
laborales durante el 2023 en el Biobío

EN LA DIRECCIÓN DEL TRABAJO

5 mil 440 denuncias laborales se 
presentaron en la Dirección del Tra-
bajo (DT) en la Región del Biobío du-
rante el 2023. Esto representa un au-
mento de un 17,7% en comparación 
con las registradas en todo el 2022, 
donde se reportaron 4 mil 476.  

La directora regional del Trabajo (s), 
Isabel Rodríguez, indicó que “duran-
te el año 2023 , en la Región del Biobío 
, recibimos 5 mil 440 denuncias. Esto 
significa un aumento en relación a lo 
que recibimos el 2022. El año 2022 
recibimos 4 mil 476. Esa son las can-
tidades de denuncias”.  

Asimismo, cada denuncia presen-
tada por el trabajador o la trabajado-
ra a la DT involucra una materia a ser 
investigada. Al respecto, Rodríguez 
detalló que “cada denuncia recibe una 
cantidad de materias, ya que una per-
sona puede ingresar una denuncia 
con más de una materia”. 

En relación a las materias, el año 
2023, la Dirección del Trabajo recibió 
un total de 8 mil 670 materias. Según 

La cifra presenta un aumento de un 17,7% en comparación 
con el 2022. Durante el año pasado se desplegaron múltiples 
programas de fiscalización vinculados a la materia.

son de apoyo al cumplimiento, que 
permiten otorgar plazos para po-
der corregir y otros que son con san-
ción inmediata”.  

 
Ocupación Biobío 

En línea a lo descrito por la DT y el 
Observatorio Laboral Biobío Sence,  la 
tasa de ocupación en la Región del 
Biobío alcanzó un 51,0% (701 mil 653 
personas) durante el último trimestre 
móvil septiembre - noviembre 2023, 
lo que representa un aumento en 0,2 
puntos porcentuales (p.p.) respecto al 
mismo trimestre del año 2022. 

“La tasa de ocupación masculina 
para el trimestre SON 2023 fue de 
60,5% (400.322 hombres), reflejando 
un aumento de 0,3 p.p. respecto a 
igual período del año anterior. En 
cuanto a las mujeres, su tasa de ocu-
pación fue de 42,2%, con un aumen-
to en 12 meses de 0,2 p.p. respecto al 
mismo trimestre del año 2022”, indi-
ca el informe del observatorio.

FOTO: CC.

lo que detalló la directora regional 
(s), estas ingresan a fiscalización y el 
fiscalizador, durante el proceso, pude 
incorporar más materias percibidas 
en el procedimiento. “Efectivamente 
hay aumento, porque en 2023, si ha-
cemos el cierre y revisamos cuantas 
materias en total revisamos, revisa-
mos en total 14 mil 832 materias, es 
casi el doble de lo ingresado”, pun-
tualizó Rodríguez. 

 
Actividades denunciadas 

De acuerdo a lo expresado por Ro-
dríguez, las actividades económicas 
que concentran la mayor cantidad de 
trabajadores en el Biobío son las que 
reciben más denuncias. Esto de acuer-
do a una comparación con datos del 
Observatorio Laboral Biobío Sence. 

“Según el último informe que entre-
gó el observatorio laboral, la ocupa-
ción en Biobío ve distribuida princi-
palmente en actividades económicas 
que son, justamente, donde encontra-
mos más denuncias. Estas son activi-
dades no especificadas y otras, que re-
ciben un 34% de las denuncias; servi-
cios administrativos y de apoyo, que 
reciben un 14%; comercio, con un 
11,5%; y construcción con un 6,7%”, 
comentó la directoria regional (s) del 
Trabajo. 

Respecto de los avances y des-
pliegues, en el ámbito de fiscaliza-
ciones, la directora (s) expresó que 
“los programas que hicimos en 2023 
tuvieron una tasa de efectividad que 
fue bastante alta. También tenemos 
que definir algunos programas que 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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GOLES

2

B. Cortés 
O. Opazo 
A. Saldivia 
M. Falcón 
E. Wiemberg 
E. Pavez 
L. Gil 
A. Vidal 
C. Zavala 
M. Moya 
C. Palacios

HUACHIPATO

FORMACIONES

Jorge Almirón

DT

(52’) P. Parra por 
M. Moya 
(70’) L. Cepeda por  
C. Palacios 
(70’) M. Bolados por 
C. Zavala

No hubo

COLO COLO

0

M. Parra 
F. Loyola 
I. González 
B. Gazzolo 
L Díaz 
C. Sepúlveda 
G. Montes 
B. Palmezano 
C. Martínez 
M. Briceño 
M Rodríguez

Javier Sanguinetti

DT

(46’) S. Sáez por 
B. Palmezano 
(52’) J. Brea por  
M. Briceño 
(69’) C. Villanueva por 
C. Martínez 
(69’) C. Torres por 
M. Rodríguez 

Loyola, Martínez, 
Montes

11’ Palacios 
21’ Vidal de penal

Estadio Nacional  
Árbitro: José Cabero

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

Restaban por disputarse 
cuando los hinchas de Colo 
Colo invadieron la pista de 
recortán. 

minutos
11

SE SUSPENDIÓ EL DUELO ENTRE HUACHIPATO Y COLO COLOD
ebía ser una fiesta. Los 
dos campeones de la 
temporada 2023 frente 
a frente, definiendo la 
Supercopa. Pero cuan-

do restaban 11 minutos en el tiem-
po reglamentario, esos mal llama-
dos hinchas, que van al estadio a 
cualquier cosa menos que a alentar 
a su equipo, decidieron que no se si-
guiera jugando. El duelo entre Hua-
chipato y Colo Colo se suspendió, 
cuando los albos ganaban por 2-0. 

En lo futbolístico, no pasaba mu-
cho cuando vino la apertura de la 
cuenta. Gran cambio de frente de 
Vidal a Zavala, toque a Pavez y el ca-
pitán sacó un centro medido que 
conectó Palacios de cabeza. A los 11 
minutos, Colo Colo tomaba ventaja. 
A los 18 minutos, Loyola tocó en el pie 
a Moya, pero el juez no cobró penal. 
Lo llamó el VAR y cobró la pena má-
xima para el Cacique. Vidal se puso 
frente al balón y puso el segundo.  

Huachipato lucía golpeado, aunque 
con el correr de los minutos fue toman-
do más el control al menos de la pose-
sión, aunque sin generar peligro. No 
pasó mucho más antes del descanso. 

 
Una vergüenza 

El segundo tiempo se retrasó más 

Una historia que no terminó por 
los desadaptados de siempre
Los albos ganaban 2-0, y a 11 minutos 
del término el encuentro se terminó por 
la invasión de hinchas albos en la pista 
de recortán. 

el encuentro porque hinchas de 
Colo Colo bajaron de las tribunas 
hacia la pista de recortán, y el juez 
Cabero determinó la suspensión 
del encuentro. Incluso, se vio fuego 
en algunos sectores del estadio, 
mostrándose otra vez la peor cara 
del fútbol. Una que hace rato no se 
puede controlar, haga lo que se 
haga. Era el primer partido del Es-
tadio Nacional en mucho tiempo, y 
no se pudo terminar por esos desa-
daptados que siguen ganando y 
arruinando los espectáculos a quie-
nes van a disfrutar, a hinchar por su 
equipo y portarse bien.  

Con suerte será un 2%, pero sufi-
ciente para echar por tierra todo. Se 
puede seguir diciendo mucho al res-
pecto, pero todo finalmente queda 

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD
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Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

en nada. Los delincuentes siguen 
ganando, y mientras no se tomen 
medidas serias, de raíz, lamenta-
blemente nada cambiará.

de 20 minutos en su inicio, por inci-
dentes en la tribuna. Cuando pudo 
volver la acción, Huachipato se mos-
tró más agresivo, tratando de posi-
cionarse más en campo contrario, 
aunque la más clara llegó por cuen-
ta de Colo Colo, cuando Vidal dispa-
ró a quemarropa pero Parra estuvo 
notable para tapar su remate.  

Al minuto 79’, otra vez se detuvo 
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La cima cada vez más lejos: la 
crisis del fútbol formativo en Chile

La eliminación en la fase de grupos del Preolímpico Sub 23 no hace 
más que ratificar algo que viene de años: en Chile no se está 
trabajando bien a nivel de divisiones menores.  En los últimos 
torneos a nivel continental las selecciones nacionales no han tenido 
un buen rendimiento, y lejos de preocupar a la Anfp y a los dirigentes 
de los clubes al parecer la situación no inquieta. ¿Por qué ahora no se 
compite como antes en eventos internacionales? ¿De qué manera se 
puede cambiar esta realidad? Voces ligadas a la actividad hicieron su 
diagnóstico y aseguraron que es urgente tomar medidas, más aun 
considerando que el país será anfitrión del Mundial Sub 20 en 2025. 

Fútbol/Qatar 2022TD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

CanotajeTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

AtletismoTD

C
hile logró ganar 
dos encuentros 
en el Preolímpico 
Sub 23, que finali-
zó ayer en Vene-

zuela. Más allá de esos resul-
tados, la Roja no logró avan-
zar a la fase final porque en la 
etapa grupal cayó sorpresi-
vamente con Perú y fue go-
leada por Argentina (5-0), en 
un encuentro que dejó al des-
nudo las grandes diferencias 
que existen entre los trasan-
dinos y los nacionales a nivel 
formativo: mientras el elen-
co que dirige Javier Masche-
rano llevó nombres con un 
recorrido amplio en Primera 
e incluso en el extranjero, en 
la nómina de Nicolás Córdo-
va aparecían jugadores, en 
su mayoría, con escaso mi-
nutaje en la máxima catego-
ría nacional, siendo aún tra-
tados de proyecto o prome-
sa con más de 20 años. 

Lejos de ser un hecho ais-
lado, esta eliminación es una 
tendencia que se viene repi-
tiendo en los torneos Sub 17, 
Sub 20 y Sub 23 de seleccio-
nes. Chile casi no compite, y 
más allá de lograr dos clasi-
ficaciones a mundiales Sub 
17 en 2017 y 2019, la tónica 
ha sido quedar fuera en pri-
meras rondas. Y esto no sor-
prende, tomando en cuenta 
la poca preocupación que 
se le da a las divisiones 
menores a nivel nacional.  

En la pandemia, obvia-
mente los torneos juveni-
les se interrumpieron, 
pero al volver a la normali-
dad se mantuvieron los for-
matos por zonas geográfi-
cas. En la emergencia sanita-
ria se hizo para evitar 
desplazamientos largos y 
posibles contagios, y aho-
ra el sistema se mantie-
ne con fines emi-

rador de arqueros y asisten-
te técnico, en Atenas. Me co-
mentaba que se le está dan-
do más importancia a la se-
rie menores, y se están 
exportando muchos chicos 
muy jóvenes, con 15, 16, 17 
años. El jugador que le hizo el 
tercer gol a Argentina (Enso 
González) ya está en Europa, 
en Inglaterra. Eso es señal de 
un buen trabajo, y que ha-
ciéndolo así hay frutos”.  

Al respecto, agregó que 
“acá son muy pocos los clu-
bes que se preocupan de te-
ner proyec-

tos respaldados económica-
mente para sus series me-
nores, con pensiones, can-
chas, indumentaria, trasla-
dos, alimentación. Los pocos 
que sí lo hacen marcan dife-
rencias y ganan los títulos, 
como Católica, Colo Colo, 
Huachipato o Unión Espa-
ñola”. 

Zaracho también destacó 
otro factor que considera re-
levante. “Acá hay un déficit y 
por eso recién a los 23, 24 
años se consolidan en Pri-
mera o son exportados, a 
una edad tardía en relación 
a los demás países. El profe-
sor Jara me comenta que la 
mayoría de los jugadores de 
Paraguay ya están afuera o 
bien en clubes como Olimpia 
o Cerro Porteño…Con un ju-
gador que se pueda vender 
sustentas el trabajo de se-
ries menores varios años, 
pues en Europa se pagan ci-
fras muy buenas. Creo que lo 
que pasó con la Sub 23 chi-
lena es consecuencia de un 
trabajo que no se está ha-
ciendo bien, y lamentable-
mente no se ve que esto pue-
da cambiar a corto plazo”. 

La labor de ver talentos 
que realizó, por ejemplo, José 
Sulantay hace unas décadas 
dio muy buenos resultados. 
Al respecto, Zaracho indicó 
que “eso trae costos, inver-
sión, y siempre se busca eco-
nomizar en traslados, jugar 
lo más cercano posible. Si la 
Anfp se preocupara de eso, 
habría otro sistema más 

competitivo, lo que le ser-
viría a todas las seleccio-

nes menores. Los clu-
bes que tienen 

presupuestos 
limitados se 

preocupan 
sólo del 
p r i m e r  

equipo, y 
eso no de-

bería ser”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

en lo preocupante de la rea-
lidad actual. Más aún consi-
derando un tema no menor: 
Chile será anfitrión del Mun-
dial Sub 20 en 2025. 

 
Maduración tardía 

Arturo Zaracho ha trabaja-
do mucho en el mundo for-
mativo. De hecho, el ex ar-
quero comentó que “man-
tengo comunicación directa 
con el entrenador de Para-

guay, Carlos Jara Saguier, 
con quien tra-
bajé en 2004 
como prepa-

nentemente económicos, 
pues así se gasta menos en 
viajes, hospedajes y otros 
ítems. Incluso, a fines de 
2023 la Anfp propuso a los 

clubes reducir a la mitad 
el presupuesto del fútbol 
joven para esta tempora-

da (de $4 mil a $2 mil mi-
llones), idea que finalmen-

te fue rechazada. 
Voces ligadas al 
fútbol hicieron 

su diagnósti-
co, y coin-
c i d i e r o n  

Continúa  
en pág. 16



16 Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

mínimo. Es un fracaso, que 
ha sido la constante de las 
competencias juveniles en 
los últimos años. Es la res-
puesta a todo lo malo que 
sucede en nuestro fútbol, 
partiendo por la dirigencia. 
Tienen que haber cambios, 
planificar de otra forma para 
que volvamos a brillar como 
en otros momentos”. 

Merello dijo que el actual 
formato de las divisiones 
menores atenta para tener 
mejores jugadores. “La ca-

un equipo de trabajo para 
que se represente bien al 
país, hay que darle impor-
tancia. Dar las herramien-
tas pensando en formar la 
mejor selección posible”, 
afirmó Zaracho.  

 
Otros intereses 

Víctor Merello, entrena-
dor y ex jugador, comentó 
que “de partida no se puede 
hacer un análisis positivo 
cuando se queda eliminado 
y no se cumple el objetivo 

FOTOS: ANFP.

Últimas selecciones Sub 17 
 
2013, terminó cuarta en el grupo A y no avanzó a la 

ronda final (DT: Mariano Puyol) 
Miguel Vargas; Dilan Zúñiga, Benjamín Kuscevic, Sebas-

tián Vegas, Dino Agote; Sebastián Díaz, Jorge Araya (46’ 
Eduardo Navarrete); Kevin Medel, Bryan Carvallo; Jaime 
Carreño (63’ Misael Cubillos), Franco Ortega (46’ Sebas-
tián Gómez). 

 
2015, terminó última en el Grupo B, perdió todos los 

partidos (DT: Alfredo Grelak) 
Al ser el país organizador igual jugó el mundial, don-

de quedó eliminado con México en octavos de final. Ese 
torneo lo dirigió Miguel Ponce. 

Formación último partidoen sudamericano: Andrés Fer-
nández, Marcelo Sandoval, Kevin Madariaga (46’ Celin 
Valdez), Diego González, Víctor Araya, Branco Provoste 
(78’ Iván Morales), Alonso Rodríguez, Manuel Reyes, 
Simón Ramírez (40’ Gabriel Mazuela), René Meléndez y 
David Salazar. 

Formación último partido en mundial: Zacarías López; 
Diego González, Iván Saavedra y Fabián Monilla (59’ Juan 
José Soriano); Simón Ramírez (68’ Walter Ponce), Yerko 
Leiva, Marcelo Allende y René Meléndez; Gonzalo Jara; Gabriel 
Mazuela y Bryan Leiva (62’ Luciano Díaz). 

 
2017, finalizó el sudamericano en segundo lugar y cla-

sificó al Mundial de India, donde quedó eliminado en pri-
mera ronda, perdiendo los tres partidos (DT: Hernán 
Caputto) 

Formación último partido: Julio Bórquez; Gastón Zúñi-
ga, Lucas Alarcón, Sebastián Valencia, Yerco Oyanedel; 
Mauricio Morales, Martín Lara, Maximiliano Guerrero (63’ 
Branco Provoste); Willian Gama (55’ Pedro Campos), Igna-
cio Mesías (54’ Jairo Vásquez), Antonio Díaz. 

 
2019, finalizó el sudamericano en segundo lugar y cla-

sificó al Mundial de Brasil, donde quedó eliminado en 
octavos de final ante Brasil (Hernán Caputto dirigió el 
sudamericano y en el mundial el técnico fue Cristian Lei-
va) 

Julio Fierro; Bruno Gutiérrez, Daniel González, Daniel 
Gutiérrez, Cristian Riquelme; Vicente Pizarro, Luis Rojas, 
Joan Cruz; Gonzalo Tapia, Kennan Sepúlveda y Alexan-
der Aravena. 

2023, terminó segunda en la primera fase y avanzó al 
hexagonal final. Allí, perdió todos los partidos, sin ano-
tar ningún gol, y no clasificó al mundial (DT: Hernán 
Caputto) 

Formación último partido: Fernando Soto; Felipe Faún-
dez, Víctor Campos, Iván Román, Lucas Velásquez; Bas-
tián Escobar (79’ Diego Opazo); Benjamín Ampuero (79’ 
Francisco Marchant), Ignacio Vásquez, Oliver Ramis; Ben-
jamín Riquelme (71’ Axel Cerda) y Benjamín Castro (46’ 
Milovan Celis).

De lo hecho por Sulantay, 
destacó que “se preocupaba 
de todas las regiones, con 
gente que trabajaba para él 
y analizando todo hacía las 
convocatorias. Ahora se bus-
ca lo más práctico, lo más 
fácil, gastar menos. Se pien-
sa en participar en las condi-
ciones que sea, y ahora pasó 
lo mismo. Chile tenía una 
base de los Panamericanos, 
pero no se logró el objetivo. 
Siempre falta algo. Mira el 
ejemplo de Independiente 
del Valle, que invirtió mucho 
en su cantera y ha ganado 
títulos internacionales, ven-
dido jugadores, recuperando 
la inversión…Ahora no hay 
gente como Sulantay que re-
corra el país buscando ta-
lentos”. 

Chile será anfitrión del 
Mundial Sub 2020 en 2025, y 
ya se debería estar trabajan-
do en eso. “El país está con-
tento por recibir este evento, 
sobre todo en el mundo del 
fútbol, pero hay que tener 

Viene de pág. 15
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Últimas selecciones Sub 20 
 
2013, fue cuarta en el sudamericano y perdió en cuar-

tos de final 4-3 con Ghana con gol de oro (DT: Mario Salas) 
Formación último partido mundial: Darío Melo; Felipe 

Campos (83’, Nicolás Maturana), Igor Lichnovsky (78’ 
Valber Huerta), Andrés Robles, Mario Larenas (71’ Cris-
tián Cuevas); César Fuentes, Claudio Baeza, Bryan Rabe-
llo, Christian Bravo, Ángelo Henríquez; Nicolás Castillo. 

 
2015, última del Grupo B en el sudamericano y no pasó 

a la ronda final (DT: Hugo Tocalli) 
Formación último partido: Miguel Vargas; Brayan Vejar, 

Rodrigo Echeverría, Sebastián Vegas, Luis Pavez; Bernar-
do Cerezo, Juan Fuentes, Pablo Galdames (28’ Ignacio 
Jeraldino), Bryan Carvallo, Diego Rojas (74’ Iván Pardo); 
José Luis Sierra (68’ Luciano Cabral). 

 
2017, terminó último del Grupo A en el sudamericano, 

sin triunfos (DT: Héctor Robles) 
Formación último partido: Gonzalo Collao; Raimundo 

Rebolledo, Nicolás Ramírez, Francisco Sierralta (c), Cris-
tián Gutiérrez, Gabriel Suazo, Jaime Carreño, Víctor Dávi-
la, Jeisson Vargas, Ignacio Jara, Iván Morales. 

 
2019, terminó cuarta en el Grupo A y no avanzó a la ron-

da final (DT: Héctor Robles) 
Formación último partido: Luis Ureta; Nicolás Fernán-

dez, Lucas Alarcón, Nicolás Díaz, Alex Ibacache; Tomás Alar-
cón, Marcelo Allende (61’ Matías Marín), Matías Sepúlve-
da (79’ Axl Ríos), Sebastián Méndez; Diego Valencia, Iván 
Morales. 

 
2023, terminó cuarta en el Grupo B y no avanzó a la ron-

da final (DT: Patricio Ormazábal) 
Formación último partido: Vicente Reyes; Maicol León, 

Tomás Avilés, Matías Vásquez y Yahir Salazar; Martín 
Maturana, Renato Cordero, Jason Fuentealba; Lucas Assa-
di, Vicente Conelli, Paolo Guajardo.

Escolar y UniversitarioTD
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Últimas selecciones Sub 23 
 
Preolímpico 2020, tercera del Grupo A, quedó fuera de 

la fase final por diferencia de goles (DT: Bernardo Redín) 
Última formación en preolímpico: Omar Carabalí; 

Raimundo Rebolledo, Nicolás Díaz, Nicolás Ramírez, 
Sebastián Cabrera (73  Alex Ibacache); Tomás Alar-
cón, Camilo Moya (69  Gabriel Suazo); Pablo Aránguiz 
(59  Iván Morales), Ángelo Araos, Adrián Cuadra; Die-
go Valencia. 

 
Preolímpico 2024, tercera del Grupo A, quedó fuera de 

la fase final (DT: Nicolás Córdova) 
Última formación en preolímpico: Vicente Reyes; Jeyson 

Rojas, Jonathan Villagra, Valentín Vidal, Daniel Gutié-
rrez; César Pérez (84  Luciano Arriagada), Vicente 
Pizarro; Lucas Assadi (84  Jeison Fuentealba); Gon-
zalo Tapia (77  Renato Cordero), Damián Pizarro (69  
Alexander Aravena) y Clemente Montes (69  Julián 
Alfaro).

lendarización y el tipo de 
competencia que se hace no 
es lo más adecuado. Al fútbol 
formativo es al que menos 
le dan y al que más le quitan. 
Con el sistema actual de 
competencia lo único que se 
pretende es abaratar costos, 
gastar lo menos posible. Para 
algunos clubes tener divisio-
nes menores es un cacho, 
por reglamento y no por con-
vicción de sacar jugadores 
para la propia institución y 
también para nuestro fútbol 
en general”. 

En ese sentido, agregó que 
“la cantidad de partidos que 
juega un chico es irrisoria, y 
jugar por regiones aburre, 
siempre enfrentando a los 
mismos, se conocen tanto 
que no aporta mucho. Acá, 
Huachipato y la UdeC sacan 
ventaja por lo económico, 
por cómo trabajan, enton-
ces dónde te mides es jugan-
do con los de Santiago, los 
del norte. Deben jugarse más 
partidos, tener competen-
cias más largas y que vayan 
cambiando los rivales. Es 
más caro, pero beneficia al 
fútbol chileno. Ahora las pla-
tas van para otro lado, todos 
lo sabemos”. 

Merello también dijo que 
el método de Sulantay es 
muy bueno para reclutar 
nuevos talentos. 

“No le dan el espacio, el 
tiempo y los recursos a eso, 
buscar a la personas idóneas 
para hacer lo que se hizo en 
el pasado y dio resultados. 
Tener veedores en todas las 
zonas, hacer selecciones re-
gionales, que jueguen entre 
ellas, y todo eso se ha perdi-
do. Creo que talento hay, 
pero se debe buscar, formar-
lo y llevarlo de la mejor ma-
nera, no que sea algo que los 
clubes hagan por compro-
miso y tratando de gastar lo 
menos posible. Los países 
sudamericanos que han he-
cho cambios, como Colom-
bia y Ecuador, mira dónde 
están, cuántos jugadores sa-
can. Acá han aparecido otras 
cosas que no le han hecho 
bien a la actividad”. 

Respecto a la preparación 
de cara al Mundial 2025, ase-
guró que “están preocupa-
dos de otras cosas. Acá man-
dan los representantes, se 
hace lo que ellos quieren fi-
nalmente. Hay algunos que 
están en dos o tres equipos, 
y se maneja todo por conve-
niencia económica. La única 
forma de cambiar esto es 
que haya un cambio drásti-
co, pero nadie quiere hacer-

lo…Esto de los seis extranje-
ros es lo mismo, cuando es 
gente que viene a aportar, 
bienvenidos, pero la calidad 
ahora es otra, no es lo mismo 
y eso también le quita chan-
ces a los más jóvenes”.  

En esa línea, agregó que 
“yo tuve la mía en su mo-
mento, y la aproveché, por-
que eso igual es importante, 
que un joven rinda cuando le 
dan la oportunidad. Pero 
para eso, lo primero es que 
pueda tener esa opción. 
Ahora, los que juegan en su 
mayoría es por el reglamen-
to, por el minutaje que exi-

gen, y eso no debería ser, el 
que juegue debe ser porque 
es bueno”. 

El “Chueco” también indi-
có que “otra cosa importan-
te, en muchos países ya se 
está jugando, los equipos lle-
garán con ritmo a los tor-
neos internacionales, y acá 
no se sabe aún si partirá la 
competencia, que ya co-
mienza tarde en relación a 
otros. La organización de 
nuestro fútbol ha decaído 
enormemente”. 
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E
n el deporte esco-
lar, en la gran par-
te de las discipli-
nas, se señala que 
uno de los princi-

pales desafíos de cara al 2024 
es sumar más presencia fe-
menina. En ese sentido, el vó-
leibol marcó pauta la tem-
porada pasada, pues sumó 
mayor participación de mu-
jeres que de hombres en sus 
respectivas competencias. 

Carlos Copelli, coordina-
dor de la disciplina en Adicpa, 
señaló que “en la Sub 14 da-
mas participaron diez cole-
gios, y en varones cuatro. En 
selección damas estuvieron 
16 establecimientos, y 15 en 
varones. Además, se hizo un 
festival mini donde tomaron 
parte seis colegios. Acá se 
puede ver una situación par-
ticular que no ha sido la tóni-
ca en otros deportes, que es 
mayor presencia femenina 
que masculina. El vóleibol 
está impulsando harto la par-
ticipación de las chicas”. 

Del balance general, des-
tacó que “fue un año positivo, 
dado que se volvía a la pre-
sencialidad de forma com-
pleta. Tuvimos buena acogi-
da de los colegios, claramen-
te hay situaciones que se 
deben analizar pensando en 
el formato 2024, pero en lí-
neas generales bastante con-
tento con la participación de 

A diferencia de otros deportes, tuvo más participantes mujeres que 
hombres en la temporada recién pasada, algo que se buscará 
fortalecer en 2024, aunque la idea es también sumar más varones.  
Además, Marcelo Filippi, presidente de Adicpa, dijo que propondrán 
un cambio importante en el sistema de campeonatos para este año.

FOTO: ARCHIVO/ LIKAS JARA M.

los establecimientos. En pri-
mera instancia se trabajó en 
conjunto con el IND para sa-
car los equipos que iban a re-
presentar a la Región en los 
Juegos Deportivos Escolares, 
en categoría Sub 14 y Sub 17. 
En Sub 17 damas ganó el Co-
legio San Ignacio, en Sub 17 
varones el Alemán, en Sub 14 
damas fueron dos equipos, 
San Ignacio y Almondale Lo-
mas, y en Sub 14 varones Sa-
lesiano y Almondale Lomas”. 

Además, añadió que “en ge-
neral, fue positiva la respues-
ta. Pareciera que en algunos 
momentos no hubiéramos 

tenido una para tan larga. 
Creemos que este año la par-
ticipación aumentará, y los 
pequeños problemas que se 
dieron a nivel organizativo, 
en programación, se irán 
ajustando para que tenga-
mos más volumen de juego, 
lo que ayuda mucho al desa-
rrollo del deporte”. 

 
Seguir creciendo 

Copelli también se refirió a 
los desafíos para 2024. “hace-
mos un llamado a que ojalá 
retomemos lo que Adicpa fue 
hace un par de años atrás, 
con participación muy masi-

va. Creemos que podemos 
hacer las cosas para que esto 
se globalice y se alcance el 
mayor número posible de es-
tablecimientos. Sería lo ideal, 
pues mientras más compe-
tencia mejor desarrollo tie-
nen los jugadores”. 

Además, destacó que el 
tema infraestructura “es muy 
similar a los demás deportes 
indoor, como el básquetbol o 
el balonmano. Ahí se genera 
una problemática, pues no 
tenemos tantos horarios, y si 
bien es cierto los rectores se 
comprometen con reservar 
estos espacios a veces queda-

Se sumará en 2024, 
que será Intermedia. En 
2023, en el vóleibol 
hubo series Sub 14 y 
Selección. 

categoría
1
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POSITIVO BALANCE DE LA DISCIPLINA 

Alta presencia 
femenina marcó el 2023 
del vóleibol escolar

mos un poco al debe y nos fal-
ten más recintos. Los ajustes 
que se hacen es en función de 
la realidad y vamos a tratar de 
optimizar los tiempos y los 
recursos de la mejor forma 
posible para que se pueda ju-
gar con un volumen adecua-
do, de manera regular”. 

Sobre las metas para esta 
temporada, igualmente men-
cionó que “aumentar las cate-
gorías, sumando Intermedia, 
poder realizar más torneos con 
los Sub 12 y Sub 10, es impor-
tante que se impulsen las series 
mini para que se encanten con 
el deporte, y aumentar la par-
ticipación de los varones”. 

Esther Stevens, jefa del De-
partamento de Educación Fí-
sica y Deporte del Colegio Al-
mondale Lomas, dijo sobre 
el vóleibol escolar que “hay 
más damas que varones, por 
lo que cuesta armar las se-
ries masculinas. Funciona-
mos con la Sub 15 y selec-
ción, y en la primera te cues-
ta encontrar chicos, y es una 
dinámica similar en todos los 
establecimientos. Y en selec-
ción, como uno puede ir su-
biendo a algunos alumnos, 
en algún momento por ejem-
plo en el fútbol se podía pasar 
ahí a las chicas y chicos de oc-
tavo, y ahora no está esa po-
sibilidad. Pudimos cumplir y 
tener todas las categorías 
funcionando hasta el final”. 

En el caso de su colegio, 
obtuvieron tercer lugar con la 
Sub 14 varones y segundo lu-
gar con las damas. A nivel ge-

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Participaron de la 
categoría Sub 14 de 
damas, mientras que en 
varones fueron cuatro 
establecimientos. 

colegios
10

neral con los deportes colec-
tivos, destacó que “en Adicpa, 
como se trató de hacer un 
cambio y tener campeonatos 
anuales, hubo una parte bue-
na y otra negativa. Se hicieron 
hartos partidos, pero a veces 
hay colegios que no pueden 
entonces se terminaron algu-
nos deportes, aparecen cam-
bios de fechas, y eso no de-
pende de quienes coordinan, 
sino de los establecimientos, 
y los fines de año siempre son 
más caóticos para todos. En 
nuestro caso tuvimos buenas 
convocatorias, nos fue bas-
tante bien en Adicpa”. 

Sobre lo que fue el 2023, 
Stevens afirmó que “tuvimos 
una convocatoria muy buena, 
el deporte ha ido creciendo en 
el colegio, con mucho inte-
rés. Igual hay cosas que mejo-
rar, como por ejemplo el tema 
de los arbitrajes, que a veces 
no llegan. Este año sería bue-
no organizar un poco más, 
aprovechar las reuniones de 
coordinadores, transmitir a 
los rectores, teniendo claro 
cómo se funcionó en 2023 
que fue el primer año de re-
torno presencial 100%, y po-
der mejorar la competencia”. 

 
Más paridad 

Marcelo Filippi, presidente 
de Adicpa, aseguró que van a 
proponer un cambio impor-
tante en los sistemas de cam-
peonato, principalmente 
para los deportes colectivos. 

“Estamos con la idea de ge-
nerar una nueva propuesta 
de trabajo, que implique una 
reorganización de las com-
petencias. Debe aprobarse 
por la asamblea de rectores, 
pero lo que queremos plan-
tear es series o divisiones, 
pues ahora muchas veces se 
produce que un equipo muy 
competitivo le gana por una 
diferencia muy grande a otro 
que no lo es tanto. Eso se da 
por muchas razones, como 
por ejemplo que hay colegios 
que están en red, incluso na-
cional, y les toca enfrentar a 
uno que no tiene esa reali-
dad, y los resultados son frus-

trantes tanto para el que gana 
por mucho como el que pier-
de por harto”, dijo. 

En esa línea, agregó que 
“nuestro coordinador gene-
ral, Edgardo Jara, estaba tra-
bajando en esa propuesta, 
para avanzar en ese sentido, 
pero como dije antes todo 
debe ser aprobado por la 
asamblea de rectores, que se-
ría en marzo”.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

FOTO: CEDIDA.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
JUZGADO LETRAS TOMÉ, según lo ordenado en resolución de fecha 1 de 
febrero de 2024, en causa RIT V-156-2023, caratulada “HENRIQUEZ/”, cita 
audiencia de parientes en autos de interdicción por demencia y nombramiento 
de curador de BLANCA OLIVIA PINO AVILA, Run N°6.048.786-3, para el día 29 
de febrero de 2024 a las 09:35 horas, mediante vía remota, por medio de la 
plataforma ZOOM, ID 98357935075, contraseña29022024. Secretario. 
 
 
NOTIFICACIÓN 
3º Juzgado Civil Concepción, BARROS ARANA N° 1098, causa rol Nº C-9256-
13, juicio ejecutivo, “AVAL CHILE CON AGRICOLA E INVERSIONES TINEO Y 
COMPAÑÍA LIMITADA”, por resolución de fecha 12 de octubre de 2023 se 
ordenó notificar de conformidad a lo que establece el artículo 52 del Código 
de Procedimiento Civil. Dado que el ejecutado fue notificado de la demanda 
por avisos en los diarios, por resolución de fecha 30 de enero de 2024 se dispuso: 
Como se pide, notifíquese al demandado la resolución de fecha 12 de octubre 
de 2023 (folio 203) por avisos en los diarios.
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DEPORTISTA DESTACADO EN ADICPA 

E
ra el cabro 
rápido del 
recreo, de 
E d u c a -
ción Físi-

ca. Eso hasta que 
alguien se dio 

cuenta que esa 
habilidad de 
Cristóbal Be-
tanzo era un 
diamante que 
debía dar luz. 
En menos de 
un año co-
menzó a ga-
nar compe-
tencias a nivel 
del Bío Bío has-
ta instalarse en 

el Nacional y es-
tar a muy poqui-

to de un lugar en 
el podio. A sus 14 

años practica fuer-
te para eso. Fuerte, 

pero divirtiéndose, 
porque feliz se avan-

za mejor.  
El velocista de 100 

metros y 150 comentó 
que “esto del atletismo 

fue una casualidad por-
que en realidad no estaba li-

gado a ningún deporte, tam-
poco a competencias, pero lle-

gó un punto en que mis 
profesores me vieron corriendo 
y encontraron que tenía algún 
talento, quizás había que tra-
bajarlo. Me dijeron que fuera a 
alguna prueba y en vacaciones 
de invierno me llamaron para 
competir. Llevo poquito 
tiempo, me enviaron a mi pri-
mer comunal del IND y gané 
la carrera”.  

Así de rápido: 
de correr un día 

en el patio del 
colegio a llegar 

cuarto en un 
Nacional

El estudiante del 
Colegio Arauco es 
uno de esos 
descubrimientos que 
se dan de tarde en 
tarde. Cristóbal 
Betanzo tiene 14 
años, empezó en la 
velocidad hace poco y 
ya tiene varios logros 
que contar. Sueña con 
unos Juegos de la 
Araucanía, viajar y 
llegar a su meta.

fica que tengo que darle de lleno, lo 
más que pueda. También he pensado 
que mi velocidad puede servir para 
adaptarme a otro deporte y podría 
probar algo. Tengo esa habilidad para 
acomodarme. Ojalá un día partici-
par de los Juegos de la Araucanía, ob-
tener una beca cuando más grande. 
Son hartos sueños y todo es trabajo”. 

 De su día a día relata que “entreno 
dos veces a la semana. Primero es tro-
te suave para calentar, luego coordi-
nación y finalmente unas ascensiones 
y cinco veces 50 metros o tres veces se-
guidas los 80. Lo mío es la distancia 
corta, los 80 metros son espectacula-
res porque tengo muy buena salida de 
taco. En el Nacional fue una de mis for-
talezas, ese fue en el Ester Roa Rebo-
lledo. No me ha tocado viajar aún. Te-
nía que ir a un torneo a Los Ángeles, 
pero justo me enfermé. Estoy en el 
Club Cadecu, de Coronel (con Aréva-
lo), y de allá salen muchos corredores”. 

Un muchacho sencillo, pero de sue-
ños grandes.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El alumno del Colegio Arauco fue 
agarrando vuelo y expresó que “fue 
gracioso y a la vez estaba con hartos 
nervios porque era inexperto total, 
no entendía ni qué era eso de los co-
munales, provinciales o cómo se cla-
sificaba. Sabía correr no más. Quedé 
segundo en el Provincial y segundo re-
gional, superando mi mejor mi mar-
ca y entré al Nacional.Fui cuarto y 
Top Uno de la región en el Nacional, 
en distancia de 150”. 

De esa experiencia repasa que “to-
dos los rivales venían corriendo hace 
años y se notaba, pero tenía confian-
za en mi talento y en el trabajo que ve-
nía haciendo. Sí sé que mi forma de co-
rrer no era la más adecuada y ahí fue 
muy importante el profesor Raúl Aré-
valo. Quiso estar conmigo, disfruto 
entrenar con él. Antes nunca practi-
qué otra cosa, aunque entre mis ami-
gos siempre era inquieto, de jugar 
mucho, no quedarme tanto en la casa. 
Mi papá de joven jugaba fútbol y mi bi-
sabuelo por parte paterna fue entre-
nador de corredores sudamericanos”. 

Mirando a futuro, comentó que “si 
logro ser top 3 de mi categoría signi-

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Panfilio, Pamela

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/24 11/33
LOS ÁNGELES

16/34
SANTIAGO

13/34
CHILLÁN13/34

RANCAGUA

13/34
TALCA

11/30
ANGOL

9/28
TEMUCO

9/19
P. MONTT

13/24
MARTES

13/21
MIÉRCOLES

12/21
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmavida  
• Castellón 318

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Biobio 2.0 
• Ocho Oriente 1508

TALCAHUANO
Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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